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I M P A C T O  J U D I C I A L

Comprometidos con la justicia, 
democracia y el pueblo: Valls Esponda

Guillermo Valls Esponda, presi-
dente del Tribunal Federal de 
Justicia Administrativa (TFJA), 
presentó su Segundo Informe de 
Actividades y enfatizó el compro-

miso del tribunal con una justicia popular, 
democrática y honesta, al servicio exclusivo 
de los intereses del pueblo mexicano, como lo 
establece la Constitución.

El evento contó con la presencia de la secre-
taria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, y la 
coordinadora nacional de Asuntos Interguberna-
mentales de Participación Social de la Presiden-
cia de la República, Leticia Ramírez Amaya.

Valls Esponda, quien aspira a ser ministro 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), destacó la visión de futuro del TFJA, 
adaptándose a los cambios políticos, sociales 
y tecnológicos mediante la innovación en sus 
enfoques y herramientas.

El objetivo, según el magistrado, es mejorar 
el acceso, la eficiencia, la transparencia y la equi-
dad en los sistemas jurisdiccionales y adminis-
trativos, garantizando una justicia confiable y 
accesible para todos los ciudadanos.

El informe destaca un aumento significativo 
en la productividad del TFJA. La Sala Superior, 
el Pleno Jurisdiccional y sus Secciones emitieron 
3,081 sentencias (un incremento del 11% respec-
to al año anterior), 73 jurisprudencias y 382 pre-
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cedentes (con un aumento superior al 11%). Se 
dictaron 21,534 acuerdos y se emitieron 3 tesis 
aisladas. El interés económico controvertido en 
los asuntos tramitados ascendió a un billón 232 
mil 519 millones 320 mil 783 pesos con 52 cen-
tavos, equivalente al 4.84% del Producto Interno 
Bruto (segundo trimestre de 2024).

Valls Esponda subrayó la alta legitimidad de 
las sentencias del TFJA, con una confirmación del 
95% por parte del Poder Judicial, lo que eviden-
cia la alta calidad jurídica de sus resoluciones.

El presidente del TFJA reiteró el compromi-
so del tribunal con la respuesta a las necesidades 
de la ciudadanía, asegurando la protección de sus 

El presidente del Tribunal Federal de Justicia Administrativa presenta su segundo informe de actividades

derechos dentro del marco de la ley. El informe 
resalta el compromiso del TFJA con la moder-
nización y la eficiencia para brindar una justicia 
accesible y al servicio de la población.

"Como representante de esta gran fami-
lia, le solicito a la señora secretaria de Gober-
nación que transmita a la Presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo el triple compromiso 
de quienes integramos este Tribunal: nuestro 
compromiso con la justicia, con la democracia 
y con el pueblo", dijo.

Mencionó que se mejoraron las tecnologías 
que permiten a los justiciables interponer deman-
das y darles seguimiento a distancia. Se agilizó y 
distribuyó la carga de trabajo para lograr una car-
ga administrativa más eficiente.

"Uno de mis principales objetivos fue impul-
sar la mediación en la solución de controversias 
como mecanismo de justicia alternativa y res-
taurativa", añadió el magistrado presidente.

Agradeció al Congreso de la Unión por su 
sensibilidad, disposición a colaborar y el com-
promiso de ambas cámaras con el impulso de 
normas y leyes que permitirán que el TFJA cuen-
te con mejores condiciones para beneficiar a la 
gente y mejorar la intervención del tribunal.

"Somos un tribunal que tiene visión de 
futuro. En estos momentos de transformación 
política, social y tecnológica, asumimos el com-
promiso de adaptarnos a los cambios mediante 
la implementación de enfoques, herramientas 
y modelos innovadores", afirma el presidente 
Guillermo Valls Esponda.
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I M P A C T U SI M P A C T U S

La estrategia de seguridad que se aplica para frenar la guerra entre dos facciones del 

Cártel de Sinaloa no presentará resultados “de la noche a la mañana”

> Arriba García Harfuch al estado para poner orden

Sinaloa en llamas

México vive una ola de violencia imparable y el fin de 
semana pasado fue terrible. Se registraron 236 ase-
sinatos, de los cuales la mayoría recayó en Sinaloa, 
con casi un 10% del total nacional.

El gobernador Rubén Rocha Moya no da una, via-
ja a la Ciudad de México en vez de resolver los problemas de su estado 
y siempre minimiza la situación al señalar que son “problemitas”… si 
así fuera no viajaría Omar García Harfuch, titular de la Secretaría de 
Protección Ciudadana (SSPC), a Sinaloa para poner orden, como lo 
hace en diversas entidades del país.

Llegó diciembre y escaló la ola delictiva en Sinaloa. El domingo 1 
fueron vandalizadas 65 cámaras de videovigilancia, que dejaron escon-
didos actos criminales. Hubo balaceras en varios puntos de la capital y 
una casa incendiada, Lo que sucedió ese domingo y la madrugada del 
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lunes 2 de diciembre es un cambio de paradigma en la guerra intesti-
na que vive la organización criminal más importante del mundo.

Es innegable que la violencia aumenta por la llegada de las milicias 
de Ismael El Mayo Zambada, que aún no tiene remplazo como jefe del 
Cártel de Sinaloa, a la capital del estado, territorio de Los Chapitos, 
Iván Archibaldo y Alfredo Guzmán, hijos de Joaquín “El Chapo” Guz-
mán, cabezas de la facción que quisieron aprovechar su captura para 
hacerse del control de la organización. Esto es una prueba evidente 
de que la captura del Mayo fue un secuestro, más bien una traición de 
Ovidio… y esto está desatando una guerra interminable entre los Cha-
pitos y Mayitos por apoderarse la plaza.

Las autoridades federales no tienen una estrategia que enfrente a 
las dos facciones del Cártel de Sinaloa, y están actuando únicamente 
como contención y disuasión, lo que hasta el momento ha sido un fra-
caso y las tareas de inteligencia no les han permitido acciones preven-
tivas. Hay más de 2 mil elementos del Ejército y la Guardia Nacional 
que no han frenado la guerra.

Todo hace pensar que Sinaloa estaba en paz gracias a los hijos del 
Chapo Guzmán y de Mayo Zambada. La ciudadanía veía hasta cierto 
punto normal que los hijos del Chapo y el Mayo convivieran en Culia-
cán, pues había un control de seguridad.

En los cafés políticos se dice que esto fue la molestia del expresiden-
te Andrés Manuel López Obrador, de ahí su reclamo a Estados Unidos, 
pues la captura de Zambada desencadenaría una violencia terrible.

Afortunadamente ya finalizó la administración de AMLO y ya no 
tuvo tiempo para entregar la mitad de los municipios del país que aún 
no tienen bajo su control las organizaciones criminales.

GARCÍA HARFUCH, PRESENTE EN SINALOA
El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana descarta vivir en 
Sinaloa por tiempo indefinido, luego de que la Presidenta Sheinbaum 
Pardo informó que se trasladó a dicha entidad para coordinar de mejor 
manera la estrategia de seguridad.

En entrevista con la periodista Azucena Uresti para Radio Fórmula, 
García Harfuch confirmó que arribó a Sinaloa el pasado 3 de diciembre.

---¿Va a vivir en Sinaloa?, cuestionó Uresti.
”No, yo voy a ir y venir de manera permanente porque la respon-

sabilidad que tengo es nacional. (...) Por supuesto, sí me lo ordena la 
Presidenta, lo haré, pero quisiera explicar que no es algo que no se 
haya hecho”, indicó.

Enfatiza que su visita es “lo menos importante”.
“Aquí lo relevante son cientos de militares, marinos y policías que 

están trabajando y han realizado acciones. Ha habido operaciones todos 
los días, hoy sería mi tercer día aquí y hemos estado llevando a cabo 
varias acciones”, añade.

Reconoce que las autoridades no pueden evitar en su totalidad la 
comisión de actos delictivos y hechos violentos, pero sí pueden traba-
jar en evitar la impunidad.

“Lo que tenemos que trabajar es prevenir que no sucedan estos 
eventos”, añade.

Cabe destacar que, el pasado martes, Omar García apuntó que la 
estrategia de seguridad que se aplica en Sinaloa para frenar la guerra 
entre dos facciones del Cártel de Sinaloa no presentará resultados “de 
la noche a la mañana”.

“Se va a resolver, pero no es de la noche a la mañana. Hay un des-
pliegue muy importante de la Secretaría de Defensa Nacional en Culia-
cán y de la Secretaría de Marina en Mazatlán, y se están reforzando 
las carreteras para garantizar el tránsito seguro de las personas”, dijo 
desde Palacio Nacional.

“Nosotros estamos haciéndole combate a la violencia sin importar 
qué grupo sea”, advierte el titular de la SSPC.

García Harfuch indica que tanto la Presidenta Sheinbaum y él tienen el 
compromiso de pacificar al país y que trabajan para cumplir con ello.

GUERRA NO SE RESOLVERÁ DE LA NOCHE A LA MAÑANA
El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana enfatiza que la guerra 
interna entre facciones del Cártel de Sinaloa no se resolverá “de la noche 
a la mañana”. Sin embargo, aseguró que se están realizando despliegues 
importantes en puntos estratégicos como Culiacán, Mazatlán y carreteras 
clave, con el objetivo de garantizar la seguridad de los ciudadanos.

Destacó que, aunque es imposible evitar completamente los actos 
delictivos, el enfoque debe estar en reducir la impunidad y prevenir 
futuros crímenes.

No hay duda que la violencia en Sinaloa es producto de una gue-
rra interna entre facciones criminales, lo que ha generado un clima de 
inseguridad en el estado.

El gobierno de Sheinbaum ha apostado por reforzar la presen-
cia militar y policial, pero reconoce que los resultados no serán 
inmediatos.

La violencia se incrementó con la llegada de diciembre.

Había control de seguridad con el Mayo y los hijos del Chapo. Polémica por las causas del incendio del vehículo.

Ha habido operaciones todos los días: Omar García Harfuch.
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I M P A C T O  P O L I C I A LI M P A C T U S

Anne Milgram, directora de la DEA, afirma que los cárteles mexicanos tienen 

un papel preponderante y controlan el mercado ilegal

> Fuerzas federales realizan el mayor decomiso histórico de la droga más letal y mortal

Combate frontal contra el fentanilo
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México ya se convirtió en el 
principal productor y distri-
buidor de la droga más letal 
y mortal, de cuantas existen. 
En 2023 se determinó que 

107,500 personas murieron por sobredosis, 
según datos del Centro Nacional de Estadísti-
cas para el Control y la Prevención de Enfer-
medades de Estados Unidos. En ese año, Anne 
Milgram, directora de la DEA, afirmó que los 
cárteles mexicanos tienen un papel preponde-
rante y controlan el mercado ilegal. “Hay dos 
cárteles, el de Sinaloa y el de Jalisco Nueva 
Generación, que son responsables de práctica-
mente todo el fentanilo y las metanfetaminas 
que se consumen en EU”, agrega.

Un informe de la Oficina de las Naciones 
Unidas contra la Droga y el Delito señala que 
el uso del fentanilo y sus análogos se relaciona 
con miles de muertes por sobredosis en todo el 
mundo, particularmente en EU y Canadá.

“El fentanilo es un opioide sintético parecido 
en cuanto a sus efectos, pero no a su estructura, a 
los derivados naturales del opio (morfina y codeí-
na), pero es completamente sintético. Eso tiene 
ventajas, ya que se obtiene sin necesidad de partir 
de un cultivo de amapola, solo basta con un labo-
ratorio”, señala Silvia Martín del Campo, inves-
tigadora en Farmacobiología del Cinvestav.

El fentanilo es muy potente, pues requiere 
una cantidad cien veces menor que la morfina 
para producir los mismos efectos, razón por la 
cual ha ido agregándose como adulterante de 
otras sustancias como la heroína. Una canti-
dad mínima de fentanilo aumenta, tanto los 
efectos psicoactivos de la heroína como el ries-
go de presentación de sobredosis letales.

El combate a las drogas, y particularmen-
te al fentanilo, ha dado un giro de 180 grados. 
En la primera semana de diciembre de 2024, a 
dos meses de iniciar su gobierno, la Presiden-
ta Claudia Sheinbaum informó que las fuerzas 
de seguridad, encabezadas por Omar García 
Harfuch, decomisaron más de una tonelada de 
fentanilo, en lo que supone la mayor incauta-
ción de esta droga realizada en el país, lo que 
equivale a 20 millones de dosis de la droga 
por valor de casi 400 millones de dólares.

El decomiso ocurrió en una casa de Sina-
loa, sede del Cártel de Sinaloa, lo que ilustra la 

decisión de la Primera Mandataria en su lucha 
contra la violencia y las drogas ilícitas.

El próximo 20 de enero de 2025 tomará 
posesión como presidente de EU el polémico 
Donald Trump, quien ya advirtió que impon-
drá aranceles elevados a México si su gobierno 
no impide que las drogas y los migrantes cru-
cen la frontera, por lo que México está hacien-
do lo que le corresponde.

García Harfuch anunció la semana pasada 
que -a partir del 1 de octubre- se han detenido 
a más de 5,300 personas e incautado casi 58 
toneladas de droga, incluido el equivalente a 
50 millones de dosis de fentanilo.

Las primeras acciones del gobierno de 
Sheinbaum son signos inequívocos de que 
ahora sí hay estrategia y voluntad en materia 
de seguridad y combate a la violencia y a las 
drogas por el bien de México y por una autén-
tica transformación.

El decomiso histórico tuvo trascendencia 
internacional, pues el mandatario estadouni-
dense Biden agradeció a Sheinbaum por su 
colaboración.

“Quiero agradecer a la Presidenta 
Sheinbaum por su liderazgo, a los militares 
y policías de ambos lados de la frontera que 
hicieron esto posible”, añade.

CONTRADICCIONES DEL DRON
El primero en hablar del caso fue Omar García Harfuch, quien descar-
tó que se hayan tratado de “coches-bomba”.

En la Mañanera del Pueblo, el martes pasado, dijo que fue una 
explosión de un dron y no hubo lesionados.

“No ha sido un coche-bomba, al parecer es un artefacto como un 
tipo dron. Sí hay un vehículo incendiado, no hay heridos, no fue den-
tro de Culiacán, es municipio de Culiacán pero es un ejido a las afue-
ras, no se registran personas heridas y se descarta que haya sido un 
coche- bomba”, agrega.

Más tarde, en conferencia de prensa, el secretario de Seguridad en 
Sinaloa, Gerardo Mérida Sánchez, desestimó las declaraciones de Gar-
cía Harfuch y aseguró que todo indica que la explosión fue causada por 
un incendio en el tanque de gasolina del vehículo.

Mérida Sánchez detalló que se descarta la posibilidad de un coche-
bomba debido a las características del daño que sufrió en la unidad que 
fue encontrada totalmente calcinada.

Sin embargo, horas después, el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha 
Moya, contradijo la versión de su secretario de Seguridad estatal, diciendo 
que la explosión de la camioneta Pick Up se produjo con un petardo con 
mecha operado por un dron, de acuerdo con el dictamen de la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana del gobierno federal.

El gobernador agregó que este hecho ocurrido en la madrugada 
fue revisado y verificado por especialistas en la materia, con lo que 
se dedujo que se trató del uso de un petardo elaborado con pólvora y 
mecha que se operó a través de un dron.

Hasta el momento estas son las tres versiones que las autoridades 
han manejado sobre este nuevo acto de violencia en Sinaloa.

El gobernador 
Rubén Rocha dice 
que son problemitas.

Biden agradece la 
colaboración de 
Sheinbaum y le reco-
noce su liderazgo.
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P U L P O  P O L Í T I C O P U L P O  P O L Í T I C O

Con certeza, Max Weber afirma que el 
poder es "...la probabilidad de impo-
ner la propia voluntad, dentro de 
una relación social, aun contra toda 
resistencia y cualquiera que sea el 

fundamento de esa probabilidad".
Los legisladores morenistas aprobaron, el 

pasado 3 de diciembre, modificaciones a los 
artículos 4 y 5 de la Constitución Política con 
el fin de prohibir el uso de vapeadores por ser un 
delito que violenta garantías individuales de los 
ciudadanos, en este caso, el acceso a la salud.

“Para garantizar el derecho de protección a 
la salud de las personas, quedará prohibida la 
producción, distribución, comercialización y 
enajenación de cigarrillos electrónicos, vapea-
dores y demás sistemas o dispositivos electró-
nicos análogos que señale la ley”.

Esta prohibición se hace en paralelo a la 
prohibición constitucional de todo lo relacio-
nado con el fentanilo. Sólo en el México “Kaf-
kiano” se pueden equiparar los daños que cau-
sa el vapeador, que eventualmente sirve como 
método para dejar el tabaco.

La Alianza Nacional de Pequeños Comer-

Diversas voces se pronuncian contra la prohibición constitucional de vapeadores al señalar 

que esto no cancela la demanda, al contrario, pone en desventaja al comercio legal

> Todo lo que se prohíbe termina por ser un comercio ilícito

¿Cheque en blanco al narco?

MARCO ANTONIO FLORES***
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ciantes (Anpec) consideró como una compa-
ración “desmedida” que los vapeadores sean 
equiparados con el fentanilo y solicitaron a los 
diputados tomar en cuenta que “todo lo que se 
prohíbe irracionalmente termina por fortale-
cer el comercio ilícito, la evasión fiscal y gene-
ra un riesgo sanitario, además de que financia 
a cárteles de la delincuencia”.

Cuando el tema se discutió en Comisio-
nes de la Cámara de Diputados, legisladores 
de la oposición aseguraron que la prohibición 
podía generar un mercado negro de vapeado-
res que generará ganancias al crimen organiza-
do. Habría que analizar si detrás de esa refor-
ma subyace esa intención perversa.

Del paquete de 20 reformas constitucionales 
que sobrevivieron el cambio sexenal, la mayoría 
ya se aprobó. El segundo piso de la Cuarta Trans-
formación, a través de los legisladores de More-
na, sigue cumpliendo con aprobar ciegamente 
todas las iniciativas heredadas del gobierno del 
expresidente Andrés Manuel López Obrador, sin 
importar la “exposición de motivos”, sin cono-
cer los fundamentos y sin saber si tales iniciati-
vas responden a una auténtica demanda social y 
representan avances o beneficios para los mexi-
canos, o bien son producto de rencores persona-
les o de cuentas por cobrar.

Todos los legisladores morenistas serán 
responsables ante la historia, del éxito o fra-
caso de las reformas constitucionales que han 
aprobado. Sólo en los países gobernados por 
dictadores, sus iniciativas de ley se acatan sin 
cambiar ni una coma.

Hace un año, el entonces presidente AMLO 
anunció que antes de finalizar el 2023 enviaría 
una iniciativa de Ley para prohibir los vapea-
dores en México: “…porque no voy a ser cóm-
plice de algo que le hace un gravísimo daño a 
los jóvenes. Les acaba todo su sistema respira-
torio y están de por medio muchos intereses, 
mucho dinero”.

En 2022, AMLO firmó un decreto para pro-
hibir la venta de vapeadores o cigarrillos elec-
trónicos, pero a través de diversos amparos los 
ciudadanos podían acceder a la compra y algu-
nas empresas a la venta de estos productos.

La Anpec se pronunció contra la prohibi-
ción constitucional de vapeadores al señalar 
que esto no cancela la demanda, al contrario, 
pone en desventaja al comercio legal. Por ello 
exigieron reglamentar la comercialización de 
vapeadores, vigilar su procedencia y garan-
tizar que no se venda a menores. De manera 
subrayada anticipan la creación de un enorme 
mercado negro que crecerá en torno a la refe-

rida prohibición. Demandaron a los legislado-
res: “Esperamos que actúen con responsabili-
dad, con base en la razón, es hora de responder 
a las necesidades del pueblo”.

FENTANILO Y VAPEADORES, DIAMETRAL-
MENTE OPUESTOS
Algunos de los daños que causan fentanilo y 
vapeadores son diametralmente diferentes. En 
EU, en los años recientes, en promedio anual 
se han muerto 100 mil personas por consumo 
de fentanilo. Los vapeadores, de acuerdo con 
datos de la Comisión Federal para la Protec-
ción contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), que 
desde el sexenio pasado controla Hugo López-
Gatell, se da a conocer que los vapeadores con-
tienen entre 25 y 30 sustancias que son dañi-
nas para la salud… y aunque los fabricantes de 
‘vapes’ afirman que solo contienen glicerina, 
propilenglicol y saborizantes, las autoridades 
de salud advierten que estos dispositivos tam-
bién ocultan otros componentes preocupan-
tes, entre ellos: Propionato de etilo -compo-
nente orgánico con olor a piña; Dimetil éter 
-un gas comprimido que puede provocar som-
nolencia, mareos, problemas de respiración y 
afectaciones en los riñones; Acetato de Isoami-
lo -un líquido con olor a plátano que al respirar 
sus vapores puede provocar irritaciones en la 
nariz, garganta y pulmones; Alcohol bencílico 
–usado para eliminar bacterias y hongos, y en 
la preparación de jabones, perfumes y fárma-
cos; Eugenol –utilizado para “matar peces en 
acuarios”, pero existen diversos artículos cien-
tíficos que explican que su uso en peces es más 
bien anestésico; Mentol -un agente saborizan-
te que aumenta la adicción a los cigarros elec-
trónicos-; Linalol - alcohol que se encuentra 
de manera natural en plantas y flores, la FDA 
lo reconoce como un saborizante seguro-.

UN NUEVO MERCADO NEGRO
El mercado de vapeadores o cigarrillos electró-
nicos es de 1.7 millones de usuarios y aumen-
ta cada año, con un valor aproximado de 5 mil 
millones de pesos anuales, según la organiza-
ción Pro-Vapeo. 

Desde 2020, el gobierno mexicano quiso 
prohibirlos con una ley federal, pero un año des-
pués la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
declaró inconstitucional esas reformas por vio-
lar la libertad de comercio y el desarrollo de la 
libre personalidad de la ciudadanía.

Con la referida reforma constitucional, las 
empresas legales que sobrevivan deben incre-
mentar el costo de sus productos para cumplir 
con estrictos requisitos, pero el crimen organiza-
do aprovecha esos nuevos costos y la alta deman-
da para ofrecer productos de bajo costo con ingre-
dientes de mala calidad que no están certificados, 
no tienen gravamen y se venden a todo el público, 
especialmente a niños y adolescentes.

Legisladores 
morenistas serán 
responsables del 
éxito o fracaso de 
las reformas consti-
tucionales.

Especialistas dicen 
que en la Ciudad 
de México la Unión 
de Tepito controla 
el mercado de los 
vapeadores.

AMLO ya pedía la 
prohibición de los 
cigarrillos
electrónicos.

En diciembre de 2023 llamó la atención en 
redes sociales el hecho que los cárteles esta-
rían detrás del negocio de vapeadores: El video 
exhibía a dos adolescentes torturados en la 
calle por hombres armados que los obligaban 
a caminar desnudos con un letrero en el que 
se leía "Esto me pasa por vender vapeadores 
sin permiso”.

NEGOCIO, EN MANOS DE CÁRTELES
Un estudio de especialistas señala que en la 
Ciudad de México el control de los vapeado-
res está en manos del cártel local, La Unión 
de Tepito, un grupo que tiene su propia divi-
sión de proveedores llamados "Los Marco-
polo”, que viajan tres o cuatro veces al año 
a China para comprar toneladas de vapea-
dores y llevarlos a México de forma ilegal 
vía marítima. Una vez que los vapeadores 
arriban a Centroamérica, el cártel entrega 
sobornos desde Panamá hasta México para 

llevarlos hasta sus bodegas en la CDMX y 
luego repartirlos por todo el país.

En los últimos años, autoridades locales 
han hallado que esos vapeadores contienen 
metanfetaminas e incluso fentanilo. Agrega 
la publicación que algunos vapeadores llegan a 
destinos turísticos, por ejemplo, Puerto Vallar-
ta, donde los negocios legales son obligados a 
venderlos y entregar una porción de los ingre-
sos al cártel local. Con esas ganancias, los gru-
pos criminales pueden financiar armas, muni-
ciones, equipo táctico y otros recursos que han 
contribuido a que México tenga indices cre-
cientes de homicidios y delitos graves.

La organización Poder Ciudadano consi-
dera estas reformas como un cheque en blan-
co a la delincuencia. "Si se regulan los vapea-
dores, habrá menos riesgo de un mercado 
negro, como ya pasa con el alcohol. Pero si 
se prohíben, será como dar un regalo millo-
nario al crimen”.
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da carpetazo al asunto y mejor se enfoca en dis-
cutir en la Cámara Alta los temas más impor-
tantes para el país, una ideología que practica 
desde su primer día como legislador.

HUIXQUILUCAN SEGUIRÁ SIENDO REFERENTE 
A NIVEL NACIONAL: ROMINA CONTRERAS
Luego de rendir protesta como presidenta 
municipal de Huixquilucan para el perio-
do 2025-2027, Romina Contreras Carrasco 

I M P A C T O  L E G I S L A T I V OI M P A C T O  M U N I C I P A L

> El diputado priísta también propone eliminar las comisiones bancarias a mayores de 65 años> El senador panista desmiente las acusaciones del excandidato morenista

Álvarez Bringas llegó con aliento alcohólico 
y de colado: Enrique Vargas

Urge liquidar el Fobaproa: 
Rubén Moreira

El 80% de los ingresos de los bancos son por comisiones bancarias, señala Mario Di Costanzo

Huixquilucan seguirá siendo un ejemplo de gobierno a nivel nacional, expresa la alcaldesa Romina Contreras

EL TOPO
Los firmantes son responsables de sus artículos

ARMANDO GARCÍA
Los firmantes son responsables de sus artículos

Enrique Vargas del Villar, vicecoor-
dinador de los senadores panistas, 
salió de forma frontal para res-
ponder a las acusaciones de Jor-
ge Álvarez Bringas, excandidato 

morenista para la alcaldía de Huixquilucan, 
Estado de México.

De entrada desmiente sus dichos de for-
ma categórica.

“Es falso que insulté y amenacé al señor Jor-
ge Álvarez Bringas durante el evento de la toma 
de protesta de la presidenta municipal de Huix-
quilucan”, comenta de manera tajante.

El senador panista señala que el legislador 
Álvarez Bringas se presentó a la sesión solem-
ne con aliento alcohólico y sin invitación.

El morenista Jorge Álvarez quiso entrar 
de manera violenta, por lo que el personal de 
seguridad le negó el acceso.

El vicecoordinador de los senadores panis-
tas enfatiza que los regidores de Morena se des-
lindaron de la asistencia de Álvarez, es más, 
dijeron que no lo habían invitado al acto.

De esta manera Enrique Vargas del Villar le 

El diputado federal Rubén Morei-
ra Valdez anunció que presentará 
esta semana dos iniciativas: Una, 
planeada desde el año pasado para 
que se elimine el pago al Fondo 

Bancario de Protección al Ahorro (Fobaproa), 
y otra para eliminar el cobro de comisiones a 
personas mayores de 65 años.

Acompañado por los analistas Mario Di 
Costanzo y Miguel Ángel Sulub, el coordina-
dor de la bancada del PRI en el recinto de San 
Lázaro coincidió que ya se pagó demasiado 
al Fobaproa, poco más de un billón de pesos, 
razón por la que aseguraron liquidarlo en estos 
momentos permitiría aplicar recursos presu-
puestarios a otros rubros importantes para el 
ejercicio fiscal de 2025.

En el programa “Con Peras, Manzanas y 
Naranjas”, explicaron que el problema fue 
que en los pagarés del Fobaproa se incluye-
ron préstamos de socios o de empresarios, es 
decir, deuda personal, que el gobierno nun-
ca debió haber asumido para reembolsar ese 
dinero. 

Sin embargo, detallaron que esto no signi-
fica dejar sin protección a los ahorradores de 
la actualidad, pues el Instituto para la Protec-
ción al Ahorro Bancario (IPAB) mantendría los 
fondos para dar seguridad a ellos, solamente se 
dejaría de trasladar dinero para los pagos que 
desde hace varias décadas se hacen a los ban-
cos por deudas de dudosa calidad.

Por ello, insistieron en la necesidad de 
crear una comisión especial para liquidar este 
fondo y que el dinero de ese rescate bancario, 
que en realidad no fue para todos los bancos, 
se destine a los estados, a programas sociales 
y al campo, en respuesta a la crisis que atra-
viesan las finanzas del gobierno.

Además, Moreira Valdez subrayó que 
buscará, mediante una reforma a la Consti-
tución, que las personas mayores de 65 años 
no paguen ningún tipo de comisión banca-
ria, ni por trasladar dinero, ni por tenerlo, ni 
por sacarlo, ni por consultar la cuenta, ni por 
hacer una transferencia. Adelantó que realiza Insisten en la necesidad de crear una comisión especial para liquidar el Fobaproa.

Toma protesta Romina para su segundo 
periodo de gobierno.

convocó a los sectores de la sociedad a tra-
bajar en unidad para que el municipio siga 
avanzando con la suma de esfuerzos de todos 
los habitantes de la demarcación y así conti-
nuar siendo uno de los gobiernos mejor cali-
ficados del país.

La presidenta municipal, quien inicia su 
segundo periodo de gobierno municipal el 1 
de enero de 2025, destacó sus políticas públi-
cas exitosas, mismas que continuarán porque 
resultados son amores.

Romina Contreras dijo que seguirá en el 
proyecto de la continuidad a programas de 
apoyo social con un sentido humanista para 
que todos los sectores, especialmente los más 
vulnerables, cuenten con un lugar digno y 
seguro para vivir.

Destacó que la administración que conclu-
ye en algunos días no les falló.

"Lo digo con la frente en alto; delante de 
todos ustedes nuevamente lo digo: iNo les voy 
a fallar!, retribuiré su confianza y tengan la cer-
teza de que haré todo lo que esté a mi alcan-
ce para que Huixquilucan se mantenga como 
un municipio próspero y ejemplo en todo el 
país”, enfatiza Romina, la pura vitamina para 
Huixquilucan.

un estudio a detalle para bajarlas en beneficio 
de los cuentahabientes. 

Al respecto, el analista económico Mario 
Di Costanzo recordó que el 80 por ciento 

de los ingresos de los bancos son por comi-
siones bancarias y detalló que a veces hasta 
por pagar un crédito de manera anticipada 
se cobran comisiones.
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Sala regional del TEPJF ratifica
triunfo de Raciel Pérez

Raciel Pérez Cruz está de plácemes: 
La Sala Regional del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación le ratifica el triunfo en 
el ayuntamiento de Tlalnepantla, 

Estado de México.
Y lo más importante: Fue por decisión unáni-

me, por lo que es un triunfo contundente.
Cabe señalar que en días pasados el Tribunal 

Electoral del Estado de México (TEEM) le había 
confirmado el triunfo logrado en las urnas el 2 
de junio pasado.

Marco Antonio Rodríguez Hurtado impugnó 
ante la Sala Regional del TEPJF, instancia que 
también le informó de su derrota.

Tony Rodríguez, inconforme con la reso-
lución, seguramente impugnará ante la Sala 
Superior del TEPJF, el último cartucho que le 

> Resolución es por unanimidad

Tony Rodríguez, aferrado a ganar en la mesa Pérdida del archivo, la mayoría de las obras contratadas por adjudicación 

directa, presencia de ‘aviadores’ y millonarias deudas por multas e infracciones 

de tránsito, entre los hechos denunciados por la alcaldesa

EL TOPO
Los firmantes son responsables de sus artículos

Raciel Pérez está de plácemes y ya afina los 
detalles para su nuevo gobierno.

Piden trabajar con calma para hacer una 
revisión a profundidad.

Corrupción imperante, legado
de administraciones pasadas: Ale Rojo

> Inconsistencias serán presentadas ante el Órgano Interno

de Control y dependencias correspondientes

EL TOPO
Los firmantes son responsables de sus artículos

La pérdida del archivo de los últimos 
12 años, irregularidades en más del 
60 por ciento de las obras adjudi-
cadas en contratación directa, pla-
zas que eran ocupadas por ‘aviado-

res’ y más de 2.3 millones de pesos en deuda 
por infracciones de tránsito, son la herencia de 
administraciones pasadas en la Alcaldía Cuau-
htémoc, mismas que fueron detectadas por el 
gobierno de la alcaldesa Alessandra Rojo de 
la Vega, quien dará vista al Órgano Interno de 
Control y a las autoridades correspondientes.

Rojo de la Vega denunció también incon-
sistencias encontradas en la implementación 
del programa ‘Farmacia hasta tu casa’ del 
gobierno anterior, falta de entrega de equipo 
a personal de la alcaldía, el uso de espacios 
públicos para el lucro de particulares y el des-
uso de más de 12 mil piezas de materiales des-
tinados a salvar vidas en la pandemia.

Todo ello ha derivado en acciones de la 
actual administración, que han originado 
tres denuncias ante la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México, por temas 
relacionados con corrupción, extorsión y 

uso de documentos falsos.
“La alcaldía Cuauhtémoc tiene años 

incumpliendo la Ley de Archivos de la Ciudad 
de México”, subrayó la alcaldesa, al referirse 
a las condiciones de pudrición en los que han 
encontrado los archivos de la administración.

“¿Por qué no se denunció hace tres años, 
ni hace cuatro meses por el alcalde transitorio, 
ni antes?”, cuestionó.

En lo que se refiere a obras, entre 2021 y 
2023, la alcaldía Cuauhtémoc adjudicó directa-
mente 111 de 183 obras contratadas, el 60.65% 
del total, práctica que debería ser la excepción 

y no la norma. Estas contrataciones, por un 
monto acumulado superior a 424 millones de 
pesos, incluyeron proveedores no inscritos en 
el padrón, sobrecostos y proyectos que no cum-
plieron los cronogramas de ejecución.

En 2023, las adjudicaciones directas 
alcanzaron su punto más alto, con 47 con-
tratos por 288 millones de pesos, una prác-
tica recurrente que deberá ser investigada a 
fondo por las autoridades de control y fisca-
lización para deslindar responsabilidades, 
explicó la alcaldesa.

La administración que encabeza Ale Rojo 
detectó 20 plazas laborales ocupadas por 
“aviadores”, empleados que cobraban sin asis-
tir a trabajar, además de 36 personas asignadas 
a áreas distintas sin registro oficial.

“Actuaron con total desprecio a la ley, 
repartiendo más contaminación que benefi-
cios a los ciudadanos”, resaltó Rojo de la Vega.

La administración anterior de la alcal-
día Cuauhtémoc dejó un pasivo laboral de 
68 millones de pesos debido a la inacción en 
juicios laborales. Según la Dirección Gene-
ral Jurídica, 9 de cada 10 expedientes de liti-
gio fueron perdidos por falta de seguimiento, 
incluyendo cuatro litigios civiles que costaron 
6 millones de pesos.

queda para tratar de ganar en la mesa lo que 
no pudo en las urnas.

Rodríguez Hurtado está reaccionado igual 
que Catalina Monreal, que se fue hasta las últi-
mas instancias para revertir el triunfo de Ale Rojo.

SALA REGIONAL CONFIRMA SENTENCIA 
DEL TEEM
La Sala Regional Toluca resolvió el Juicio de 
Revisión Constitucional ST-JRC-282/2025 y 
acumulados, y confirmó la sentencia dictada 
por el Tribunal Electoral del Estado de México, 
mediante la cual declaró la validez de la elección 
al Ayuntamiento de Tlalnepantla.

Este fallo fue por unanimidad de los 
magistrados.

Pese a lo anterior, no se descarta que Tony 
Rodríguez y su equipo jurídico apelen ante la últi-
ma etapa impugnativa, que seguramente tam-
bién desechará el recurso.

En los pasillos del ayuntamiento de Tlalne-

pantla se rumora que Tony está ganando tiem-
po para preparar su huida del país, porque todo 
indica que no podrá cumplir los compromisos 
que hizo con extraños patrocinadores de su cam-
paña.

Pero mientras eso pasa con Rodríguez Hur-
tado, el presidente electo Raciel Pérez afina los 
detalles para su nuevo gobierno: “Tlalnepantla 
renace. Nuestra Ciudad”.
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Consumir azúcar en exceso no solo 
desregula los sistemas de recom-
pensa, sino que también contribu-
ye al daño crónico en el cerebro, un 
factor asociado con el desarrollo 

de enfermedades neurodegenerativas como el 
Alzheimer, de acuerdo a lo que han demostrado 
estudios publicados en The American Journal of 
Clinical Nutrition, consultados por el Labora-
torio de Datos contra la Obesidad (LabDO). (1)

El azúcar libera endorfinas en el cuerpo y se 
combina con otras sustancias químicas del orga-
nismo, lo que produce un aumento repentino de 
energía. Una vez que una persona asocia men-
talmente el azúcar con la obtención de energía 
puede volverse dependiente.

Los especialistas afirman que “las personas 
suelen disfrutar de la liberación de dopamina 
que produce el azúcar y al igual que otras com-
pulsiones o adicciones conductuales, la adicción 
al azúcar es un riesgo especial para quienes la 
consumen de manera excesiva y tienen bajo esta-
do de ánimo, ansiedad y estrés”. (2)

La cualidad "adictiva" crítica del azúcar pue-
de restringirse a su dulzura, valor nutricional o 

Tienen un plan para concentrar todo el poder, expresa Carolina Viggiano

La justicia perderá imparcialidad
y efectividad: Manuel Añorve

> Fuerte rechazo del PRI a las leyes secundarias de la reforma al Poder Judicial
> Contribuye al daño crónico en el cerebro

IMPACTO │ REDACCIÓN

Los firmantes son responsables de sus artículos

ERIC GARCÍA
Los firmantes son responsables de sus artículos

El Grupo Parlamentario del PRI 
en el Senado de la República se 
mantuvo firme en su rechazo a las 
leyes secundarias de la Reforma al 
Poder Judicial.

“Decimos NO a un México donde los 
jueces son paleros del gobierno”, dejó cla-
ro el coordinador de los senadores priístas, 
Manuel Añorve Baños.

Dijo que estas tres nuevas legislaciones 
someten al Poder Judicial, eliminan la sepa-
ración de Poderes y amenazan la independen-
cia judicial. Además, se lleva a cabo una simu-
lación de elección, pues aún no se ha publicado 
la cantidad de personas registradas.

Se sabe, sin embargo, que se han dado ins-
trucciones a los funcionarios de Morena en los 
gobiernos estatales y municipales para que 
inscriban a sus subordinados en el proceso.

"La justicia perderá imparcialidad y efecti-
vidad, ya que será Morena quien decida quié-
nes los representarán. Esta elección está dise-
ñada para consolidar el control sobre el Poder 
Judicial", afirmó el senador del PRI.

En el mismo sentido se pronunció Caroli-
na Viggiano Austria al fijar el posicionamien-

En el PRI dicen NO a 
un México donde los 
jueces sean paleros 
del gobierno.

to de su grupo parlamentario: “Morena y sus 
aliados buscan desmantelar el Poder Judicial 
mediante manipulación y opacidad”, advirtió 
la legisladora priísta.

“Después de controlar el Ejecutivo y el Legis-
lativo, ahora intentan apoderarse del Judicial, 
utilizando amenazas y coacción para sumar 
senadores de otros partidos a su causa. Es un 
plan para concentrar todo el poder", añade.

Viggiano denunció que, lejos de permitir que 
el pueblo elija a los jueces, la selección se hará a 
través de comités controlados por personas afi-
nes a Morena. Esto, advirtió, comprometerá la 
imparcialidad y la objetividad del sistema judi-
cial, favoreciendo los intereses de un solo grupo 
político y afectando la equidad en el país.

Zapata Bello dijo que la rapidez con la que se 
aborda esta legislación pone en riesgo la demo-
cracia y la independencia del Poder Judicial.

“En lugar de apresurarse, es vital fortalecer 
la formación de jueces, asegurar la cobertura 
judicial en todo el país y garantizar la espe-
cialización en áreas clave, como la perspecti-
va de género. La reforma debe ser reflexiva, 
no impulsiva, para evitar errores que puedan 
costar mucho más en el futuro”, puntualiza.

Viggiano lamenta que muchos jueces y tra-
bajadores del Poder Judicial enfrenten una 
realidad tan dura y deshumanizante.

“La carrera judicial, que ha mejorado a lo 
largo del tiempo, sigue siendo un reto para 
quienes la ejercen, especialmente para las 
mujeres; además se establece un tribunal dis-
ciplinario inquisidor, que no solo siembra el 
miedo en quienes trabajan en el sistema judi-
cial, sino que también desacredita injustamen-
te a quienes han dedicado su vida a servir a 
México”, puntualiza la senadora priísta.

alguna combinación de los dos. Las propiedades 
adictivas del azúcar pueden ocurrir a través de 
tres mecanismos neuronales: uno relacionado 
con la palatabilidad (agradable al paladar), otro 
con el valor calórico, y un tercero que surge de una 
combinación de ambos, según una investigación 
publicada en el European Journal of Nutrition. (3)

En los últimos 50 años, el consumo de 
azúcar se ha triplicado en todo el mundo. En 
muchas partes, la gente está consumiendo un 
promedio de más de 500 calorías al día solo 
con el azúcar añadido (jarabe de maíz con alto 
contenido de fructosa). (4)

Y a diferencia del tratamiento de la adicción 
a las drogas o al alcohol, los expertos apuntan 
que el curar la adicción al azúcar puede centrar-
se en cambios en la alimentación, trabajar con 
un dietista, terapia y, en algunos casos, el apoyo 
de medicamentos.

Al igual que cuando se dejan de consumir 
drogas de golpe, abstenerse de consumir azúcar 
puede provocar algunos síntomas desagrada-
bles, como antojos intensos de alimentos dulces, 
cambios de humor, aumento de la ansiedad, fati-
ga, irritabilidad, náuseas, dificultad para concen-

trarse, así como patrones de sueño alterados”. (5)

FUENTES:
1.- Association between high-glycemic diet and 
cerebral amyloid burden: a possible role for sleep. 
The American Journal of Clinical Nutrition, Volu-
me 107, Issue 3, 480 https://ajcn.nutrition.org/
article/S0002-9165%2822%2902811-8/fulltext  

2.- Addiction Center. Sugar Addiction. 
https://www.addictioncenter.com/behavioral-
addictions/sugar-addiction/

3.- W Sugar addiction: the state of the scien-
ce. European Journal of Nutrition. https://pmc.
ncbi.nlm.nih.gov/articles/PMC5174153/

4. The toxic truth about sugar. Lustig, R., 
Schmidt, L. & Brindis, C. The toxic truth about 
sugar. Nature 482, 27–29 (2012). https://www.
nature.com/articles/482027a 

5. Sugar Addiction. Addiction Help. 
https://www.addictionhelp.com/
sugar/#:~:text=Common%20warning%20
signs%20of%20sugar%20addiction%20
include:&text=Eating%20sugar%2Dfilled%20
foods%20even,sugar%20despite%20the%20n-
egative%20consequences

En los últimos 50 años,

el consumo de azúcar se ha 

triplicado en todo el mundo. La 

gente está consumiendo un 

promedio de más de 500 calorías 

al día solo con el azúcar añadido
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DIEGO CASTILLO
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época de dominación madridista, las cosas 
eran muy distintas.

Antes, la instancia de octavos de final era 
el invierno ruso para los blancos. Empezando 
en la temporada 2004-2005, Real Madrid se 
despidió de su añorada orejona en esta ronda 
seis temporadas seguidas, después vinieron 
tres temporadas donde las semifinales fueron 
la aduana infranqueable.

Esta temporada quizá no se han acostumbra-
do a la fase de liga que adoptó la Champions Lea-
gue, pero ahora se encuentran en la última posi-
ción que les permitiría acceder a la siguiente fase.

Ya fueron doblegados en casa por el Milan, 
algo que no pasaba desde el 2009. También 
perdieron en Anfield, con Mbappe errando 
desde los once pasos.

El imperio merengue se encuentra al bor-
de de la cornisa y con sus enemigos dándose 
cuenta que hay rupturas en la armadura.

Necesitan que Kylian empiece a jugar como 

El fichaje de Kylian Mbappe por el 
Real Madrid sólo puede ser carac-
terizado como un experimento 
fallido hasta el momento.

La mística ganada por los 
merengues tras grandes hazañas y heroicas 
remontadas se ha estado disipando esta tem-
porada con derrotas que no eran habituales y 
ponen al astro francés en el ojo del huracán.

El Real Madrid tiene que tener mucho 
cuidado, porque hoy sigue siendo el campeón 
defensor de la Champions League y el contrin-
cante más intimidante en todo el Viejo Conti-
nente y el mundo, pero si pierde ese sello o los 
demás ven que la corona está protegida sólo 
por una cortina de humo, recuperar ese estatus 
es como escalar una montaña desde la base.

Ya pocos se acuerdan, pero antes de esta 

Turbulencia en la Casa Blanca
> Hasta el momento el fichaje de Kylian Mbappe es un experimento fallido

lo que es, o lo que ha sido, un campeón del 
mundo con un dinamismo intratable.

En teoría este sería un matrimonio en lo 
futbolístico, digno de una novela de Jane Aus-
ten, y todavía tiene chance de tener ese des-
enlace, pero por ahora las energías de Real 
Madrid no están en sintonía.

Si analizamos los números, Mbappe lle-
va 10 goles en 20 partidos con la camiseta de 
los galácticos, no son estadísticas pobres, pero 
tampoco reflejan la incomodidad que se per-
cibe cuando está jugando el atacante francés.

Carlo Ancelotti le pide que sea centro 
delantero en su esquema; el problema es que 
Kylian no se siente cómodo en dicha posición 
y no ha podido adaptarse.

Hay precedentes que indican que el astro 
francés puede y debe asentarse en el rol pro-
tagónico de un nueve. Su paralelo y antecesor 
más directo es Thierry Henry, quien también 
sus primeros pasos futbolísticos los dio como 

Todavía hay tiempo para que el Real Madrid destrabe su campaña de Champions League y para 

que el astro francés enderece su rumbo sobre el césped del Santiago Bernabéu, pero ambos 

tienen que hacer autocríticas introspectivas y encontrar soluciones este invierno

extremo y no fue hasta que reculó el Arsenal 
de Arsene Wenger que floreció como centro 
delantero y se convirtió en el máximo artille-
ro del club londinense.

Es justo Thierry Henry, quien ha tenido las 
críticas más punzantes para Mbappe, subra-
yando la ineficacia de sus movimientos y dis-
tanciamiento con el resto de sus compañeros.

Otra luminaria del Real Madrid y selección 
francesa, Karim Benzema, ha señalado fuerte-
mente a su ex compañero nacional y dice que se 
tiene que adaptar sin excusas a su nueva posición 
si quiere tener una larga carrera en la casa blanca.

El último problema, y el más profundo, 

es el estado mental del astro francés. Aunque 
en varias veces ha manifestado que el Real 
Madrid es un sueño, pero su salida del Paris 
Saint Germain fue tempestuosa, y ya una vez 
hace tres años rechazó su primera oportuni-
dad para tomar el tren a Madrid. Eso le ganó 
cierto escepticismo en los ojos del aficionado 
merengue, que no lidia con el rechazo de la 
manera más armoniosa.

A todo esto, le podemos sumar su compli-
cada situación con su selección. Antoine Griez-
mann se retiró del combinado galo sin muchos 
reflectores y con un aire de inconformidad al 
poco reconocimiento por su trayectoria.

El gafete de capitán naturalmente recayó en 
Mbappe, pero desde entonces ha brillado por 
su ausencia en las listas de Didier Deschamps.

Hace un mes, cuando fue confrontado por la 
prensa sobre la omisión de su mayor estrella, Des-
champs dejó dos cosas muy claras: Kylian quería 
venir a su selección y Didier decidió que era mejor 
para el grupo que se quedara en Madrid.

Todavía hay tiempo para que el Real Madrid 
destrabe su campaña de Champions League y 
para que Kylian Mbappe enderece su rumbo 
sobre el césped del Santiago Bernabéu, pero 
ambos tienen que hacer autocríticas intros-
pectivas y encontrar soluciones este invierno.
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Llega a Sinaloa y surgen los decomisos.

El futbol olvida los problemas de San Luis Potosí.

Alejandro Moreno, afectado por los audioescándalos.

Francisco “Pancho” Domínguez amenaza con dejar el PAN si Ricardo Anaya va por la 

gubernatura de Querétaro * Arriba Omar García a Sinaloa y surgen los decomisos de 

fentanilo * Gerardo Fernández Noroña ya olvidó la combi que usó en su campaña

> La gobernadora de Campeche designa como secretario de Desarrollo Económico

al exsenador panista Jorge Luis Lavalle Maury

La siempre polémica Layda Sansores

Cuando los hechos hablan, las palabras sobran.
Para Layda Sansores Sanromán, gobernadora del 

estado de Campeche, el escándalo es el pan nuestro 
de cada día.

Ella encuentra -en la polémica- las contradicciones, los 
tropiezos, el exhibicionismo, los contrasentidos y en los altercados una 
verdadera manera de ser.

Es pendenciera por naturaleza. Los alborotos la llevan al desenfreno 
que la relacionan con la inmoralidad, la desvergüenza y la impudicia.

La moderación o el recato están peleados a muerte con su persona-
lidad que la lleva a la ostentación, a los alardes, los derroches, el oropel 
y el relumbrón que rayan en la exageración.

Uno de los más recientes alborotos es el que despierta Sanso-
res al nombrar a un expanista que fuera acusado por el vergonzo-
so caso Odebrecht.

En lo que parece una maniobra maliciosa, la gobernadora de Cam-
peche nombró como secretario de Desarrollo Económico al ex senador 
panista Jorge Luis Lavalle Maury.

Perturbadora designación, porque el ahora flamante funcionario de 
marras estuvo preso por su presunta implicación en el caso Odebrecht, 

EMMA ESPÍNDOLA
Los firmantes son responsables de sus artículos

uno de los mayores escándalos de corrupción en México.
Este asunto llegó a convertirse en una bandera de inmoralidad con 

la cual los militantes y simpatizantes de Morena encontraron un picante 
y sucio tema para denostar al Partido Acción Nacional. 

Jorge Luis Lavalle fue acusado de recibir 97 millones de pesos 
en sobornos relacionados con la aprobación de la reforma energé-
tica en 2013, según las declaraciones de Emilio Lozoya, ex direc-
tor de Pemex.

Tuvo que enfrentar cargos por asociación delictuosa, lavado de 
dinero y cohecho, delitos por los que estuvo preso en el Reclusorio 
Norte de abril de 2021 a septiembre de 2022, cuando obtuvo la liber-
tad provisional.

Con esos antecedentes, así lo anunció Layda Sansores en redes 
sociales: “Hoy nombré a Jorge Luis Lavalle Maury como nuevo 
secretario de Desarrollo Económico, con quien trabajaremos en 
equipo por el bien de Campeche. ¡Le deseo mucho éxito en esta 
fundamental encomienda!”.

ESCÁNDALOS
En el catálogo de la hija de Carlos “El Negro” Sansores Pérez (político 
de altura que ocupó la gubernatura campechana, la dirección general 
del ISSSTE, la dirigencia nacional del PRI, de la Cámara de Senadores, 
entre otros carggos) se exhiben joyas inolvidables:

Irregularidades administrativas que implican un daño patrimo-
nial por casi 120 millones de pesos en agravio de la alcaldía Álvaro 
Obregón, por lo que la alcaldesa Limón presentó 7 denuncias ante 
la Fiscalía General de Justicia de la CDMX en contra de Layda San-
sores y servidores públicos de su gobierno, mientras estuvo al fren-
te de la demarcación.

Las denuncias contemplaban delitos de corrupción, ejercicio abu-
sivo de funciones, desvío de recursos y enriquecimiento ilícito.

Lía explicó que dichas denuncias obedecieron a 3 programas socia-
les con un daño por 70.8 millones de pesos, 3 contratos de adquisicio-
nes y servicios que suman un daño de 40 millones de pesos, y un conve-
nio con una asociación civil por un daño por 8.2 millones de pesos.

Obviamente no hubo avance en las averiguaciones ni motivos lega-
les para enjuiciarla.

Y tras cuatro intentos por convertirse en gobernadora, al asumir 
el cargo se fue con todo contra Alejandro ‘Alito’ Moreno. En mayo de 
2022 filtró un audio en contra del dirigente nacional del PRI, en el que 
presuntamente se escucha la voz de Alejandro ‘Alito’ Moreno diciendo 
que Cinépolis entregó 25 millones de pesos a su partido para financiar 
campañas electorales.

El 14 de junio de 2022 Sansores reveló un nuevo audio de More-
no Cárdenas, donde se le acusa de cometer presuntos actos de 
corrupción.

Luego la psicóloga y empresaria mexicana, militante del Movimien-
to Regeneración Nacional, dedicó su talento a componer versos, him-
nos y loas de pésimo gusto, al entonces presidente López Obrador. Una 
acción que fue criticada hasta por sus más cercanos colaboradores.

Pero no hay remedio, así es Layda. La reina del escándalo y el exhi-
bicionismo en todo su apogeo.

HISTORIAS
Cómo andarán las cosas en el Partido Acción Nacional que Francis-
co “Pancho” Domínguez amenaza con abandonar las filas del PAN 
si Ricardo Anaya decide postularse como candidato a la gubernatu-
ra del estado de Querétaro. Unidad y convivencia no hay, rencores 
y cobro de facturas sí… Grave y altamente perjudicial para el ramo 
turístico que se apruebe el impuesto para los cruceros que trans-
portan carretadas de dinero. Esa Ley Federal de Derechos que con-
templa los gravámenes dañaría significativamente a entidades como 
Baja California, Baja California Sur, Colima, Guerrero, Veracruz, 
Quintana Roo, Sinaloa y Oaxaca, donde la derrama económica que 
generan los visitantes es altísima… La pregunta es inocente, sin lle-
var destinatario. ¿Todavía estará vigente esa tesis de mentir? Porque 
desde el púlpito de las Mañanera se afirmó una y otra vez que Méxi-
co no es productor de fentanilo. Los decomisos, históricos por cierto, 
realizados en una semana echan por tierra esa perorata de quien se fue 
a La Chingada, finca chiapaneca rodeado de bellezas naturales… Que 
Omar García Harfuch haya llegado a Sinaloa por unos días y de inme-
diato surjan decomisos no es casualidad.

Está claro que la tolerancia con quien cobra como goberna-
dor, por cierto arropado por políticos que ahora deben lamentar-
lo, es una estrategia fallida… Elegante, costosa y nada parecida a 
la combi que usó en su campaña, la camioneta que Gerardo Fer-
nández Noroña utilizó en Xalapa, Veracruz, para asistir a la toma 
de posesión de la gobernadora veracruzana Norma Rocío Nahle 
García, nacida en Zacatecas… Quien diga que el fútbol no es un 
buen distractor tendría que rectificar. Nadie como Ricardo Gallar-
do Cardona, gobernador del estado de San Luís Potosí, podría ser 
un buen expositor del tema.

Los triunfos locales del equipo de esa entidad han servido para 
que los potosinos olviden por un momento la larga lista de problemas 
que los aquejan.
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México, territorio de paso para el “sueño americano”.

Estamos preparados para enfrentar la decisión de EU: Claudia 
Sheinbaum.

Ya es común verlos trabajar en México.

públicos, ahora han ingresado al campo labo-
ral; debido a su calidad migratoria son con-
tratados de manera informal, lo mismo por 
emprendedores que por grandes empresarios. 
Con bajos salarios y sin ningún tipo de pres-
taciones, pero ya están en la nómina de tales 
fuentes de empleo.

A esos migrantes se les puede ver trabajar 
en tiendas de abarrotes, lavanderías, taque-
rías,  campos de golf, así como en grandes 
bodegas como la Central de Abasto de Iztapa-
lapa en la Ciudad de México, en la de Toluca, 
Estado de México, además de restaurantes de 
mediana calidad.

En este año que está por terminar se ha agu-
dizado el problema migratorio; pese al silencio 
que guardan las autoridades, se percibe clara-
mente que el problema va en ascenso.

Una de las grandes preocupaciones de la 

población de México es el sanitario; se des-
conoce qué tipo de padecimientos pudieran 
portar, lo cierto es que se relacionan con la 
población mexicana. Lo evidente es que pade-
cen alguna discapacidad, enfermedades cró-
nicas y la consabida depresión y ansiedad.

Es innegable que hay grupos, auténticas 
mafias que están detrás de ellos. De acuer-
do con informes oficiales, el tráfico de per-
sonas se ha convertido en un negocio alta-
mente lucrativo, e incluso tiende a desplazar 
al narcotráfico.

Una de las grandes ventajas que ven quie-
nes se dedican a esa práctica ilícita es que 
representa menos riesgo para ellos, pues a 
diferencia de la droga que tienen que buscar 
mercados dónde colocarla, con los consabi-
dos riesgos, en el caso de los migrantes ellos 
los buscan, van directo con quien les ayude a 

> Conforme pasan los días no se ve solución

En ascenso el problema migratorio

México enfrenta severo pro-
blema migratorio que ame-
naza con desbordarse; cien-
tos de personas provenientes 
de otras naciones se internan 

todos los días en los diferentes estados.
La Ciudad de México, Chiapas, el Esta-

do de México, Tabasco, Jalisco, Sinaloa, por 
sólo mencionar algunos, son ejemplos claros 
de ese fenómeno.

En los últimos años se ha vuelto costum-
bre ver caminar por las calles de México a 
grupos de migrantes, en su mayoría de ori-
gen colombiano, de Venezuela, Cuba, Haití e 
incluso de Asia.

Pero no sólo se dejan ver en espacios 

Según informes oficiales, el tráfico de personas se ha convertido en un negocio 

altamente lucrativo en México, incluso tiende a desplazar al narcotráfico

La Ciudad de México, un ejemplo claro del tráfico de personas.

El tráfico de personas, un negocio altamente lucrativo.

Deportaciones masi-
vas, la amenaza de 
Trump.

Los firmantes son responsables de sus artículos
ALFREDO IBÁÑEZ

llegar a su  destino, preferentemente a Estados 
Unidos. Con dinero en la mano, persiguen la 
transacción comercial.

Las tarifas no son nada despreciables, 
dependiendo de dónde proceda el migrante 
es el costo. Por ejemplo, alguien sale de Hon-
duras, Colombia, Venezuela, el monto a pagar 
oscila entre los 5 mil y los 7 mil dólares, algo 
así como entre 100 mil y 150 mil pesos.

Si se trata de migrantes de Asia o de Áfri-
ca, la tarifa a pagar supera fácilmente los 300 
mil pesos. Un auténtico negocio que las auto-
ridades mexicanas no han podido frenar.

Son diversos los grupos que se mencionan 
operan, algunos de ellos con la complicidad de 
autoridades mexicanas.

Dentro de las mafias dedicadas al tráfico de 
migrantes, destacan las de Colombia y Venezue-
la, las mismas que se han asentado en Comi-

tán, Tapachula y Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.
Las ganancias son sumamente elevadas, si 

se contempla que al día reciben en cada uno 
de los puntos, al menos 70 personas, las cua-
les buscan afanosamente concretar el famoso 
“sueño americano”, sólo que para ello utilizan 
a México como territorio de paso.

Para darnos una idea de cómo ha crecido 
el fenómeno migratorio en México, tenemos 
que de acuerdo con la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana, del 1 de octubre al 3 de 
diciembre de este año, todos los días se detie-
nen en promedio a 5 mil 234 migrantes.

Es decir, en lo que va del presente sexe-
nio las autoridades mexicanas han arrestado 
al menos a 349 mil 625 personas provenientes 
de diversos países.

México está en verdaderos problemas, 
pese a ello no se ven acciones concretas que 

permitan detener el flujo migratorio.
Recientemente el presidente electo de 

Estados Unidos, Donald Trump, fijó postura 
y adelantó que contempla llevar a cabo depor-
taciones masivas.

En respuesta la Presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo dijo que está preparada 
para hacer frente a esa emergencia e incluso 
fue más allá y señaló que buscará continuar con 
el compromiso de que se deporten a migran-
tes no mexicanos a sus lugares de origen.

El problema migratorio en el país es altamen-
te complejo, los migrantes no sólo se enfrentan 
a diferente tipo de violencia, secuestros y extor-
siones, ahora más que nunca están en el ojo de 
los grupos delictivos, en ocasiones interactúan de 
manera consensuada con los grupos criminales, 
en otras son secuestrados, obligados a trabajar 
para ellos en su carrera criminal.
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> Estará enfocado en prioridades nacionales

Presupuesto 2025 será austero: Ricardo Monreal

Ricardo Monreal, coordinador del 
Grupo Parlamentario de Morena 
y presidente de la Junta de Coor-
dinación Política, informa que 
el Presupuesto de Egresos de la 

Federación (PEF) 2025 será discutido y apro-
bado en la Cámara de Diputados antes del 15 
de diciembre.

En un mensaje difundido a través de sus 
redes sociales, Monreal aseguró que el presu-
puesto estará diseñado para garantizar estabi-
lidad económica, atender los reclamos sociales 
y reforzar sectores estratégicos.

Monreal Ávila destaca que el presupuesto 
será "austero y congruente", con un ajuste de 
aproximadamente 20 mil millones de pesos en 
diversos rubros, particularmente en órganos 
del Estado y organismos autónomos como la 
Judicatura y la Suprema Corte, sin compro-
meter su funcionamiento. Este ajuste, asegu-
ró, permitirá reasignar recursos a áreas clave 
como universidades públicas, cultura, infraes-
tructura y campo.

En universidades públicas se destinarán 
fondos adicionales para fortalecer la educa-

Los firmantes son responsables de sus artículos
ERIC GARCÍA ción superior, aunque Monreal exhortó a las 

instituciones a sumarse al plan de austeridad 
gubernamental y eliminar privilegios y gastos 
innecesarios.

Respecto a cultura, el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) y el Instituto 
Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL) 
recibirán apoyo para preservar y promover el 
patrimonio cultural.

En el sector de infraestructura y campo 
habrá un enfoque en el mantenimiento de 
carreteras nacionales, caminos artesanales y 
el fortalecimiento del sector agropecuario.

El diputado morenista subraya que apro-
bar el presupuesto en tiempo y forma enviará 
una señal de estabilidad a los mercados inter-
nacionales y reflejará el crecimiento sostenido 
de México. Además, mencionó que este ajuste 
responde al compromiso del gobierno con la 
austeridad y la eficiencia en el uso de los recur-
sos públicos.

LEYES EN PUERTA
Ricardo Monreal adelanta que, además del 
PEF, se debatirán otras iniciativas importan-
tes en los próximos días, como las reformas a 
la Ley Orgánica del Poder Judicial, la Ley de 
Carrera Judicial y la Ley de Responsabilidades, 

así como la propuesta para regular las plata-
formas digitales.

Con estas medidas, Monreal busca respon-
der a las demandas ciudadanas y fortalecer 
áreas estratégicas para el desarrollo del país, 
destacando que "no es fácil ajustar el presu-
puesto, pero el objetivo es no fallarle al pue-
blo de México".

El objetivo es no fallarle al pueblo de 
México, expresa Ricardo Monreal.

A discusión en la Cámara de Diputados y estará aprobado antes del 15 de 

diciembre, expresa el presidente de la Jucopo de San Lázaro



¿CHEQUE EN BLANCO 
AL NARCO?


